

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, sábado, 4 de Julio de 1874.

Núm. 53.

De *El Lloyd*, acreditado semanario mercantil y marítimo de Barcelona, copiamos el siguiente interesante artículo:

PROYECTO

DE UNA EXPOSICION BALEAR.

Tan codiciadas por los extranjeros, como olvidadas de la nación a cuyo dominio pertenecen, vacan junto a nuestras costas las Islas Baleares. Son relativamente ricas; su agricultura está en condiciones de prosperar y florecer; cuentan en su suelo con elementos para el desarrollo de industrias fabriles; la laboriosidad y la frugalidad caracterizan a sus habitantes; hallanse estos animados de un espíritu emprendedor y mercantil que los hace aptos para las mayores empresas; no temen la navegación, y salen de entre ellos marinos excelentes; no son, en fin, refractarios a las ideas de progreso ni al inculcamiento de lo que pueda perfeccionarles su inteligencia. Pocos hijos del continente hay que sepan juzgar bien a esas Islas, porque hay pocos que las conozcan, y menos aun se conoce su estado actual. Las Baleares, merced a una multitud de causas que no es del caso reseñar, corren a una inevitable decadencia segura; la emigración aumenta, los capitales se esconden, el movimiento comercial no ofrece risueñas esperanzas. A España en general, pero a Cataluña en primer término, toca impedir que el mal adquiera mayores proporciones. Todavía es tiempo de acudir en busca del remedio; todavía no llegó el doliente al grado supremo de la crisis: no desesperemos, pues, de su curación.

Conviene a todo trance que volvamos por la suerte de esas Islas, que en ella va envuelta la dignidad de España, y con ella marchan unidos una porción de respetables intereses. Ya que se las tiene sujetas al yugo de una centralización que las aniquila (y eso que hoy por hoy son atenuados sus efectos por la facilidad de las comunicaciones), ¿por qué no se las compensa, de parte del continente, de los medios y recursos propios que las quita su falta de libertad de acción? Ya que tantos sacrificios ha hecho y tanta sangre ha derramado España por conquistar, reconquistar y conservar ese pequeño archipiélago, importante bajo el doble punto de vista marítimo y estratégico, ¿por qué no ha de poder España holgarse de su obra, por qué no ha de poder mostrar las islas Baleares a sus antiguos dominadores, mas florecientes, mas preponderantes, mas ricas que cuando las tomó bajo su tutela? ¡Ah! Tan distante está España de seguir por este camino y de caberles a las Baleares tamaño porvenir, que, si nos descuidamos, pronto habrá razón de borrar dichas Islas del mapa de la Península, para que no sea tan grande la afrenta de nuestra nación.

Dejamos indicado mas arriba que

todavía es tiempo; facultativos mejores que nosotros dictarán, si gustan, los remedios generales que les parezcan mas convenientes para atajar la enfermedad. Nosotros, teniendo simplemente en vista las íntimas y continuadas relaciones de las Baleares con Cataluña, y, por tanto, la necesidad de que, en bien de las Islas y del Principado, estas relaciones no desaparezcan ni amenzuen, antes por el contrario, se impulsen, nos permitimos proponer, como base de proyectos ulteriores, la celebracion pronta e inmediata en esta capital, de una Exposición de géneros y productos de las Islas Baleares.

Desde el momento en que el obreiro balear se acostumbra a la competencia y el artista prueba los alientos del estímulo, desde el momento en que obtengan los frutos de aquel territorio en nuestro mercado la importancia de que son dignos, desde el momento en que conozcamos prácticamente y a punto fijo la producción de aquel país, fuerza será reconocer que habremos dado un gran paso en pró de la regeneración de las Baleares. Y cuenta que, por su proximidad a Cataluña, lo que en ellas se fomenta puede venir a redundar, en su gran parte, en provecho de las provincias catalanas, sobre todo las del litoral.

Tentativas desconfiadas, ensayos tímidos son los esfuerzos practicados hasta ahora por las Baleares para hacer valer sus productos en las Exposiciones. A la internacional de Viena no dejaron de enviar aquellas Islas algunos expositores; pero allí los objetos expuestos, a menos que no tuvieran una importancia característica, perdían parte de su valor real y relativo con otros pueblos en el inmenso mostrario de todas las regiones del mundo. Llamaron, no obstante, la atención los magníficos trabajos de cuero, de Mallorca, premiados con *medalla de progreso*; el calzado fino, de idem, premiado con *diploma*; la soberbia colección de violines de artistas famosos, presentada por Pitádo y Azquella, de id., y declarada por el expositor fuera de concurso; los mármoles de idem, los jaldones duros, etc., etc., y las conchas de adorno de doña Margarita Hernandez, de Mahon, premiadas, y las pieles y suelas de id., que también merecieron la mayoría de votos del Jurado.

No nos contentamos con esto, ni creemos que se contenten del todo las Baleares. Queremos ver acumulada en un solo conjunto, en una Exposición especial, la mayor variedad posible de producciones agrícolas, industriales y artísticas de aquel país. Queremos que los productores baleares se acostumbren a luchar entre sí en el mas fructífero de los torneos, único modo de que algún día se presenten a luchar, seguros del éxito, con países mas adelantados, y de que en las futuras Exposiciones universales la sub-

división balear sea, como lo es siempre la catalana, honra y prez de la sección española.

Cereales, hortalizas de justo renombre en el continente, porque, con especialidad en Menorca, la horticultura no deja nada que desear, frutas, ganado lanar, vacuno y de cerda, sobrante para la exportación, y aceite: tales son las producciones generales del suelo balear. Las producciones locales ofrecen una variedad sorprendente: Llummayor, Bañalbufar, Marratxi, Algaida, Santa María, Alaró, Benisalem, Inca, en Mallorca y el predio de Lluasanés en Mahon se distingue por sus vinos; Llausellas y Porreras por su azafran; Son Cervera y Manacor por sus legumbres; Alcudia, Muro, La Puebla y Santa Margarita por su cáñamo y su lino; Castell-Llabí por sus alcámparas que exporta en cantidades enormes; Santa Eugenia, Establiments, Campos y otras muchas localidades por sus algarobas y almendras; Felanitx y Soller, por sus inapreciables naranjas; Buñola, por su seda y por sus antigüedades; Artá por sus estalácticas y estalagmitas; Sautany, en Mallorca, y Addaya, Mongofre y Fornells en Menorca, por sus salinas; Ibiza por su arbolado. Existen en las Baleares minas de cobre como las de Sóller, de carbon de piedra, hulla ó lignito, como las de Alaró, Benisalem y Selva, pesquerías de coral como las de Alcudia, canteras de jaspes de diferentes colores, de piedras de amolar, de sillares, de piedra arenisca como las de Estallenchs, Puigpuñent, Benisalem, Muro, Campos, Sautany y algunas de Menorca. Posee Mallorca una fábrica de papel con varios batanes en Esporlas, fábricas de jabon en Alaró y en Andraitx, varios pozos de nieve en Selva, fábricas de productos químicos y grandes manufacturas de obras de alfarería en diversos puntos: Menorca posee una magnífica fábrica de hilados y tejidos en Mahon y un molino harinero de vapor. La fabricación de calzado hallase a envidiable altura en ambas islas, habiendo llegado a ser uno de los principales elementos de exportación. El ramo de platería y joyería es del mayor interés en Palma. Mahon no tiene rival en construcciones navales, así como tampoco en la confección de objetos de mariscos. No faltan ni en Palma artistas que pudieran llevar sus trabajos a cualquier Exposición, hombres científicos que poseen ricas colecciones de historia natural, anticuarios que son dueños de ignoradas preciosidades arqueológicas, establecimientos tipográficos y litográficos, fotografías de primer orden, etc. etc.

Rápida é incompleta esta enumeración, es lo suficiente para rebatir a los que no consienten en otorgar a las Baleares otro recurso que el de cuatro ó cinco estériles peñascos, incapaces de producir nada útil y provechoso. Se dirá que los artícu-

los citados no son en su mayoría objetos de exportación y que apenas bastan para el consumo propio del país productor: si valor tiene de objeción formal esta sencilla réplica, anúlase al punto con el testimonio de los hechos y con el testimonio del carácter de una Exposición como la que proponemos. Aparte que son muchos los artículos de las Baleares que, sobrantes del consumo, se exportan y se cotizan bien en los mercados del continente de Europa y en América y dan pé á importantes transacciones; el objeto de una Exposición regional no consiste tan solo en desenvolver el comercio de determinadas comarcas, sino también en fomentar la producción, en desarrollar la industria, en estimular el trabajo, en circunstancias que reunidas lleguen a hacer fecundos los países menos favorecidos por la naturaleza, y á convertirlos en emporios fabriles y comerciales, aunque tengan menos títulos y condiciones para ello que ese grupo de islas que parecen providencialmente desmembradas de la Península Ibérica para servir de estación mercantil y faro de refugio á todas las potencias del Mediterráneo.

No porque nos gufe el amor propio, sino porque nuestra sinceridad al escribir este artículo, tiene raíces muy hondas, celebráramos en el alma que se tomase en cuenta el proyecto que exponemos someramente. Si tal consiguiéramos, ampliaríamos con toda la estension apetecible nuestro pensamiento, humilde y pobre por quien lo ha concebido, pero grande y levantado por los ópinos frutos que pueda reportar y por los problemas que es susceptible de resolver. El mejor medio de salvar a las Baleares de una paulatina decadencia, el mejor medio de restituirles su pasada importancia y su extinguido prestigio en el Mediterráneo, es dando empuje á su producción y abriendo mas dilatados horizontes á la actividad y al buen espíritu de sus pacíficos moradores. Para lograr estos fines, no conocemos otro procedimiento mas adecuado que la convocatoria en Barcelona de un concurso regional como el que acabamos de iniciar y proponer.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE EL NOTICIERO DE MENORCA.

Sr. Director de *El Noticiero de Menorca*:

Argel 24 junio de 1874.

Estimado amigo y correligionario: El pasaporte, en ciertos casos es un documento preciso.

Puede viajando ponernos al abrigo de toda mala sospecha. Puede impedir, que por equivocación, un viajero honrado sea encarcelado. Pero, si el pasaporte es útil en algunas circunstancias, sucede también que su exigencia muchas veces es un perjuicio tan notorio para el comercio, que muchos gobiernos

han juzgado oportuno el suprimirlo.

El pasaporte ha sido creado para impedir que el malhechor pueda viajar á su antojo. Pero ¿se ha logrado con esto el objeto que el legislador se proponía?

Sin temor de ser desmentidos podemos asegurar que no!

Si el pasaporte es un salvaguardia para el viajero pacífico, al revés, es un documento que compromete la seguridad de el que no lo es.

El criminal viaja mas que un hombre ascando, siempre sin pasaporte ó con pasaporte falso.

Si el delincuente contra quien el pasaporte ha sido instituido, pueda tan fácilmente dispensarse de él ¿por qué imponerlo al que la honradez puede muy bien exceptuar?

Ved ahí lo que nos preguntamos y el motivo que estimamos, que el pasaporte es puramente un convenio fiscal: que produce anualmente al Estado, mas ó menos millones.

Su supresión facilitaria las comunicaciones entre los países vecinos y amigos, al mismo tiempo que daría un fuerte impulso á la industria, la cual por la crisis que hoy atraviesa el comercio en general, no sería de desdeñar.

Hé ahí una prueba:

Esta primavera, gracias á algunos viajes de recreo, hemos podido visitar Kobr-Rumia, Rusgonium y Tefessa, inmensas é instructivas ruinas que recuerdan el poderío y la civilización de los romanos.

Como la estación se halla adelantada y en esta hace un calor excesivo, queríamos cerrar nuestros paseos con un viaje á Mahon.

A mas que Menorca es la patria de muchos habitantes de esta época es el francés que al pasar por nuestras caras islas, no las ha admirado y manifestado el deseo de visitarlas?

Un viaje á propósito es un inconveniente para muchos.

Un viaje de recreo, es una ocasión que muchos quieren aprovechar.

Persuadidos que reuniríamos unos 400 allegados, formáramos un comité, para conducir á buen fin dicha empresa.

Habíamos detenido *La Villa de Marseille*, vapor francés no muy grande, pero hermoso y buen caminador.

El precio convenido era de 15 francos ida y vuelta.

Debíamos salir de Argel el sábado 27 del corriente, á las dos de la tarde, para llegar á Mahon el domingo á las 5 de la madrugada; partir de Mahon el lunes al anocheer, á fin de hallarnos de regreso el martes por la mañana.

Pasar dos días en la segunda capital de las Baleares, que dicha!

Todo iba á medida de nuestros deseos cuando uno de nuestros compañeros hizo esta observación: Y el

pasaporte?

Reimos, creídos que para hacer un simple paseo, podríamos dispensarnos de esta formalidad.

Algunos recordaron el viaje del *Languedoc* en 1847.

El capitán y el armador nos apoyaban, diciendo que habían hecho varios viajes de recreo, de Francia a Inglaterra y de Francia a Italia, que los pasajeros se hallaban alistados todos, en una hoja aprobada por el cónsul respectivo y las autoridades locales y que nadie les molestó.

Por la noche tuvimos una reunión, en la que decidimos dirigirnos a las autoridades competentes.

En el Consulado de España, en la Comisaría Central y en la Prefectura fuimos recibidos con la mas fina atención.

Desgraciadamente en todas partes, nos manifestaron el profundo sentimiento que tenían, en no poder satisfacer nuestro buen deseo.

La ley es la ley, y ante ella todo buen ciudadano debe inclinarse!

No podíamos embarcarnos sin pasaporte.

Para lograr un pasaporte es preciso incomodarse y pagar, condiciones que aumentan los gastos y a los cuales no todos pueden o quieren someterse.

Un viaje recreativo no es posible si no reúne lo indispensable: ahorro de dinero y tiempo.

Este es el motivo por el cual no hemos tenido el placer de venir a veros.

MATÍAS MELIÀ Y ARNAU.

ECOS DEL CONTINENTE.

Socorro a heridos.—Los vendajes Smarch y el *Fomento de la Producción Nacional* de Barcelona.—San Juan y San Pedro.—La obra maestra de Balaguer.—Una canción de actualidad.—Inconvenientes de las habaneras.

La Subcomisión de la *Cruz Roja*, del distrito 2.º de esta capital ha empezado sus trabajos preliminares para la edificación de un hospital de sangre que reúna todas las condiciones exigibles y sea digno de Barcelona.

Estudiados ya están los medios seguros de allegar fondos para crear y sostener una obra tan magna.

Por ahora sus resultados son satisfactorios. Apenas iniciado el asunto en el seno de la misma Subcomisión, fué cubierto en mas de su mitad el número de obligaciones que se emitió, si bien todavía no públicamente.

La caridad es inagotable en Barcelona. El pobre como el rico; el aristócrata como el artesano, el comerciante como el industrial, no hay nadie que, en su respectiva esfera, deje de responder a los llamamientos fundados en el amor al prójimo.

De ello acaban de dar un elocuente ejemplo los fabricantes barceloneses. Invitóles el Sr. Santos, de Madrid, por mediación del señor Bosch y Llabrés, presidente del Fomento de la Producción Nacional, a que se encargase de la confección de unos cuantos pañuelos-vendajes presentados en Viena por el Dr. Smarch, de Xiel, desconocidos hasta hoy en nuestro país y de inmensa utilidad para los heridos en campaña, como lo pudie-

ron apreciar los prusianos en la última guerra.

Aceptaron los fabricantes esa invitación con verdadero entusiasmo y acto continuo se dispusieron a tejer los pañuelos en cuestión y a estamparlos con los cilindros grabados expofeso.

A las pocas semanas, una remesa de 4.000 vendajes Smarch, partía con dirección al ejército del Norte. Posteriormente entregáronse 3000 al de Cataluña. A Valencia han enviado 2000 y a Aragón mil. Total: 10,000 pañuelos-vendajes costeados por los fabricantes de Barcelona, bajo los auspicios del Fomento de la Producción Nacional.

No hay elogios bastante expresivos para tal conducta.

Tampoco han sido olvidados los heridos de la guerra en los últimos jolgorios verificados con motivo de las festividades de San Juan y San Pedro. En su beneficio se dió el primer baile del magnífico entoldado de la plaza de Cataluña.

Los fieles devotos de aquellos santos han aprovechado la semana que acaba de transcurrir, para entregarse a las bacanales de costumbre.

Y hasta dicen malas lenguas que son muchos los incrédulos que, cuando llega el presente mes, toman bajo su advocación a los santos apóstoles y los santifican ni mas ni menos que si creyesen en ellos todo el año.

Las empresas teatrales, como es suponer, han hecho su agosto; los bailes y conciertos han estado a la orden del día; las corridas de toros han ofrecido una animación inusitada. Hasta el clásico Odeon ha dado funciones tras funciones en su caluroso local, que se ha visto favorecido como en plena temporada de invierno.

Anteayer, dos dependientes de un despacho de efectos funerarios entraban con un ataúd a cuestras por la puerta principal de aquel coliseo. Supuse que irían en busca de algun difunto.

—¡Quí! me replicó un amigo, es que echan *La Inquisición de Barcelona*.

En eso de echar dramones espezuznantes son muy listos los empresarios del Odeon. Al ya citado hay que añadir *Catalina Howard*, *Diego Corrientes* y *Eloisa*, la heroína de *Torrallma*. También fué anunciado para estas fiestas el gran drama *odeonesco*, la obra maestra del actual Presidente del Tribunal Mayor de Cuentas D. Víctor Balaguer, el monumento literario de nuestro romanticismo: *D. Juan de Serrallonga*.

El cartel de esta solemnidad dramática llevaba el siguiente aviso:

«Al finalizar el último acto se hará a lo vivo la escena del patibulo y decapitación de

SERRALLONGA.»

Afortunadamente no se hizo ni a lo vivo ni a lo pintado, porque la función camliose y el *Don Juan* (no el de lord Byron, sino el de Balaguer) aún está para ponerse en escena.

¡Vive Dios que hubiera sido fuerte cosa tener que lamentar una nueva ejecución, cuando apenas se ha borrado de nuestra mente la dolorosa impresión producida por los re-

cientes fusilamientos de Logroño y Zaragoza!

Quería hablar algo de política; pero seguiré hablando de teatros.

Así como así, todo es comedia.

La otra noche asistí al Teatro Real del Paseo de Gracia, es decir, al Tivoli, que se llama vulgarmente de aquel modo entre la gente de buen humor, no porque sea teatro de monarcas ni mucho menos, sino porque el precio de la entrada es el módico de 24 maravedises ó sean 25 céntimos de peseta.

Representábase la zarzuela catalana *Paraula de rey*, cuya moraleja consiste en hacer constar que cuando uno dá palabra de rey queda dispensado de cumplirla, por la razón obvia de que palabra de rey, no es palabra de hombre... ni siquiera de mujer.

Una habanerita es tan de cajón en una zarzuela, como los garbanzos en el puchero.....

Así pues, *Paraula de rey* tiene, y por mas señas en el primer acto, su correspondiente habanerita.

El cantante se vé obligado a repetirla, y snele cambiar la letra, improvisando sobre la marcha rondallas a lo Mariano Fernandez.

Hé ahí una muestra de lo que improvisó, la noche que tuve la honra de formar parte del auditorio:

«Quan varan pendre a Bilbao il·luminá va tothom, y fin·l llum de la cuina algú va posá al balcó.

L·himno dels afarta pobres van tocar por tot arreu, y despues de tanta gresca estem sempre lo mateix.»

Ello podrá ser malo, pero es verdad. El numeroso público que llenaba el teatro, aprobó con una explosión de gritos y aplausos la idea contenida en la improvisación.

Porque han de saber Vds., si acaso lo ignoran, que Bilbao está con corta diferencia, tan bloqueado hoy como a mediados de Abril, pues por tierra no se comunica, y solo cuenta con la comunicación por mar.

Los que creían segura la definitiva terminación de la guerra, una vez tomada Bilbao, se han llevado un solemne chasco.

¿Qué hemos ganado despues de todo?

Preguntárselo a los cereros y a los alquiladores de colgadinas, que no solo ganaron entonces, sino que esperan ganar de nuevo cuando se tome a Estella ó algun otro punto a los carlistas.

Y miren Vds. donde me ha conducido la habanerita de *Paraula de rey*. Vamos, en gracia al buen gusto debieran ser desterradas las habaneras del género zarzuelesco.

Dr. Etcétera.

Barcelona 30 de Junio de 1874.

Mahon 4 Julio 1874.

Llamamos la atención de

nuestros lectores hácia el artículo que encabeza el presente número, sobre el proyecto de una Exposición Balear, de la que dió noticia nuestro apreciable corresponsal de Barcelona, en la última correspondencia que de aquella capital publicamos. Una exposición tal como la reseña el articulista, no hay duda que en las presentes circunstancias sería tal vez la mejor tabla de

salvación para estas islas, cuya decadencia es cada día mas notoria, a pesar de los titánicos esfuerzos que algunos hacen para detener el mal, dando vida ficticia a la desanimada industria y aun mas abatido comercio. Si los productos de nuestras islas fuesen mas conocidos, no hay duda que serian tambien mas apreciados, y por lo tanto nada mas propio que darlos a conocer por medio de una exposición ó exposiciones sucesivas, y aun mucho mejor si estas tienen lugar en un punto tan cercano al nuestro como lo está Barcelona, cuyo desarrollo mercantil é industrial es de todos conocido. El halagüeño resultado obtenido por nuestros esponentes a las Marítima Española de Barcelona é Internacional de Viena, debe animar a todos estos isleños para que se lleve a cabo la exposición que se proyecta y a la que estamos dispuestos a contribuir con nuestras escasas fuerzas para que se lleve a cabo cuanto antes.

Por la correspondencia que publicamos en otro lugar verán nuestros lectores que se ha frustrado el viaje de recreo proyectado por algunos amigos a consecuencia de sobrecargar los gastos el valor de los pasaportes. Sentimos vernos privados del gusto de tener por algun tiempo en nuestra población a los expedicionarios si bien tenemos la esperanza de ver tocar en nuestro puerto, semanal ó quincenalmente, uno de los vapores que hace los viajes de Marsella al Africa.

Si se realizase este nuevo proyecto, aparte de dar vida a nuestro puerto, facilitaria el camino a aquellos de nuestros paisanos que se trasladan a uno y otro punto, ya sea para marcharse a América del Norte, ya para establecerse en Argel, pues además de la gran economía en el camino, tambien la habria en los precios, y si ahora se gastan unos veinte duros para llegar a Marsella, con unos tres ó cuatro duros podria irse por esta nueva vía.

Tenemos la seguridad que el vapor no tendria que detenerse por el despacho de sus papeles, y su llegada a esta coincidiere con la de uno ú otro de nuestros vapores-correos que van a Mallorca, es probable hubiese tambien pasajeros de aquel punto, pues es por demás sabido el mucho comercio que tienen los mallorquines con los mercados de Francia.

El ser tan abundante este año la cosecha en Argelia es uno de los motivos para que estuviesen dispuestos a pasar a esta isla unos cuatrocientos pasajeros que ya para rehuir si bien momentáneamente los ardores de aquel clima, ya para ver a sus amigos y parientes que tienen entre nosotros, aprovecharian cualquier conjuntura para hacer este viaje.

Desearíamos que de un modo ú otro se realizase, pues es indudable que para los vapores hay una ventaja considerable que podria aprovecharse.

En celebridad de ser hoy el 98 aniversario de la independencia de los Estados Unidos, hemos visto enarbolada la bandera en el Consulado de esta nación.

Sabemos por conducto autorizado, que los jóvenes Sturla, Foxá y Riudavets que, como ya dijimos, salieron para Barcelona con el objeto de revalidar el título de Bachiller en Artes han tenido la satisfacción de que se les aprobaran los ejercicios.

Además, se nos participa que el primero de ellos ha tomado el título de perito mercantil.

Felicitamos a los citados jóvenes y a sus familias.

Telégramas Particulares de «El Bien Público».

Madrid 2.—10:30 m.

El general Zavala se ha encargado del ejército del Norte.

Don Carlos y su esposa han fijado su residencia en Tolosa.

Castelar rechaza proposiciones.

El presidente de la república general Serrano volverá a la Granja.

Un regimiento carlista compuesto de vizcaínos se ha insurreccionado.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

El beato Gaspar Bono.

Santo de mañana.

La Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, y S. Miguel de los Santos conf.

Observaciones Astronómicas de mañana.

SOL.—Sale a las 4 h. 38 m.—Pónese a las 7 h. 31 m.

LUNA.—Sale a las 11 h. 31 m. N.—Pónese a las 10 h. 40 m. M.

ANUNCIOS.

AGENCIA COMERCIAL Y DE NEGOCIOS.

L. C. de Hoben, Director.
N.º 1, rue Roland de Bussy
EN ARGEL.

Negocios judiciales, administrativos y mercantiles; defensa y reclamación de toda clase de derechos en los Tribunales y oficinas de la Argelia. Referencias comerciales; recobro de créditos, compra, venta y administración de bienes raíces; traducción legal de todos los documentos en idiomas extranjeros.

BAÑOS.

Desde hoy quedan abiertas al público tres casillas situadas en la parte mas próxima a la Cuesta Larga.

Se despacha el abono en la calle de San Elias n.º 5, ó bien en el Almacén n.º 85 de la misma orilla.

Para vender.

Lo está el huerto y casa calle San Carlos, esquina a la de San Juan, propia de D. José Mercadal y Soler. Para su ajuste dirigirse al señor Fábregues, plaza de Espartero n.º 9.

AL PÚBLICO.

Se participa que todos los días a las ocho y media de la mañana habrá el coche de Juan Barceló (Cuebra) en la Esplanada, que saldrá para el pueblo de San Luis.

Mahon, 1874.—Tip. de Bernardo Fábregues.